



#ParlAmericas2022

 **TITRE :** Diplomatie parlementaire : le multilatéralisme au service des personnes

 **THÈMES :** diplomatie parlementaire, multilatéralisme, système interaméricain

 **DATE :** 2 décembre 2022

 **LIEU :** Bogotá, Colombie

 **PARTICIPANTS :** Plus de 85 parlementaires de 18 pays des Amériques et des Caraïbes

 **HÔTE :** Congrès de la République de Colombie



Cette activité s'aligne avec les ODD 10, 16 e 17.



19e Assemblée plénière de ParlAmericas

La 19e Assemblée plénière de ParlAmericas était consacrée à la diplomatie parlementaire, à son importance dans la conjoncture économique, sociale et politique actuelle, au rôle de ParlAmericas en tant qu'instance hémisphérique mandatée pour promouvoir la participation parlementaire au système interaméricain.

Les parlementaires ont pu participer à une session de dialogue durant laquelle ils ont échangé leurs points de vue concernant l'exercice de la diplomatie parlementaire à travers ParlAmericas, ainsi que des réflexions pour enrichir une vision institutionnelle visant à renforcer et à consolider la participation parlementaire au système interaméricain.

Ce dialogue a souligné que des phénomènes comme le multilatéralisme, l'intégration régionale, la mondialisation et la promotion des droits de la personne et de la démocratie dans les relations internationales exigent une participation de plus en plus active des parlements dans les affaires internationales, et ce en tant que dépositaires de la volonté du peuple.



POINTS SAILLANTS DE LA SESSION

Discours d'ouverture:

- Sénatrice **Blanca Ovelar** (Paraguay), présidente de ParlAmericas

Modération du dialogue parlementaire :

- Membre de l'Assemblée **Wilma Andrade** (Équateur), vice-présidente pour l'Amérique du Sud du Réseau pour un parlement ouvert de ParlAmericas

Oratrice principale :

- **Epsy Campbell Barr**, ancienne vice-présidente de la République du Costa Rica

Présentation des rapports annuels des réseaux parlementaires de ParlAmericas:

- Sénatrice **Verónica Camino** (Mexique), présidente du Réseau parlementaire pour l'égalité des genres
- Sénatrice **Bertha Caraveo** (Mexique), vice-présidente pour l'Amérique du Nord du Réseau pour un parlement ouvert
- L'honorable sénatrice **Rosa Galvez** (Canada), présidente du Réseau parlementaire sur le changement climatique

Lecture de la Déclaration sur la participation parlementaire au système interaméricain à travers ParlAmericas :

- Sénatrice **Antares Vázquez** (Mexique), membre du Conseil d'administration de ParlAmericas

Discours de clôture :

- L'honorable représentante **Jezmi Barraza** (Colombie), hôtesse et vice-présidente pour l'Amérique du Sud du Réseau parlementaire pour l'égalité des genres de ParlAmericas



[HORAIRE COMPLET](#)



[COMMUNIQUÉ
DE PRESSE](#)



[PRÉSENTATIONS](#)



[ENREGISTREMENT
VIDEO](#)

Déclaration

Lors de cette Assemblée plénière, les parlementaires ont adopté la [Déclaration sur la participation parlementaire au système interaméricain à travers ParlAmericas](#) qui comprend, entre autres, les engagements suivants :

- Participer activement, via ParlAmericas, aux différents espaces multilatéraux du système interaméricain pour représenter les intérêts de nos électeurs et présenter des perspectives parlementaires lors de discussions sur des questions importantes pour l'hémisphère, comme, entre autres, le changement climatique, l'égalité des genres et les droits des femmes, la migration, le renforcement de la gouvernance démocratique, la lutte contre la corruption, le renforcement de l'État de droit, la défense des droits de la personne et la réduction de la pauvreté et des inégalités sociales.
- Exercer un contrôle politique parlementaire de la mise en œuvre des engagements et des accords signés par nos États dans le cadre du système interaméricain et favoriser les principes de responsabilité et de transparence dans les organisations qui constituent ce système.
- Éclairer l'élaboration du Plan stratégique 2023-2030 de ParlAmericas, qui comporte une vision pour le renforcement de la diplomatie parlementaire et de la participation parlementaire au système interaméricain, en accord avec les principes démocratiques communs.



PRINCIPALES CONCLUSIONS

Introduction de la session

Lors de son intervention, la sénatrice **Blanca Ovelar** (Paraguay), présidente de ParlAmericas, a présenté la diplomatie parlementaire en citant quelques-uns de ses jalons historiques et son importance dans les relations internationales. Elle en a également parlé en terme de ses avantages en tant qu'instrument indispensable pour faciliter le dialogue entre les États et favoriser la construction du consensus ainsi que le traitement et la résolution de questions complexes qui, dans certaines circonstances, ne peuvent pas être traitées directement par le pouvoir exécutif.

La sénatrice Ovelar a succinctement évoqué l'histoire de ParlAmericas, seule organisation interparlementaire de l'hémisphère, composée des 35 législatures nationales de l'Amérique du Nord, du Centre et du Sud, et des Caraïbes. Elle a rappelé que ParlAmericas est reconnue en tant qu'organisation mandatée pour promouvoir la participation parlementaire au système interaméricain et contribuer au dialogue interparlementaire sur des thèmes importants pour l'hémisphère.

Dialogue interparlementaire

Le dialogue parlementaire a posé une série de questions d'orientation qui ont permis aux parlementaires d'échanger des réflexions sur l'importance de la diplomatie parlementaire et sur le rôle de ParlAmericas en tant qu'instance chargée de promouvoir et de faciliter la participation parlementaire dans les différents espaces décisionnels du système interaméricain.

Les parlementaires ont identifié quelques-uns des principaux thèmes devant figurer dans l'agenda de ParlAmericas pour la diplomatie parlementaire dans les Amériques et les Caraïbes. Ils ont également contribué au **Plan stratégique de ParlAmericas 2023-2030**, en particulier en ce qui concerne la vision institutionnelle pour l'articulation avec le système interaméricain et d'autres espaces multilatéraux hémisphériques.

À cet égard, voici quelques-uns des sujets identifiés par les parlementaires comme devant être inclus de façon prioritaire dans l'agenda pour la diplomatie parlementaire dans l'hémisphère :

- **Migration** : L'un des défis transnationaux les plus complexes pour les pays d'origine comme pour ceux de destination. Le dialogue a souligné la nécessité d'aborder la migration avec une approche intersectionnelle, basée sur les droits de la personne et reconnaissant les risques et les opportunités inhérentes, ainsi que le lien avec des phénomènes comme le changement climatique et les inégalités.
- **Désinformation et fausses nouvelles** : Les participants ont souligné la menace que la prolifération de campagnes de désinformation et de propagande informatique constitue pour la démocratie et la bonne gouvernance. Ils ont également insisté sur la nécessité de prendre des mesures coordonnées tenant compte de la nature disruptive de la communication numérique et de ses effets pernicieux sur le système démocratique.
- **Changement climatique** : Cette thématique a été identifiée comme l'un des grands défis de notre époque, particulièrement grave pour le bien-être des habitants d'Amérique latine et des Caraïbes. Les parlementaires ont souligné la nécessité d'élever l'ambition des actions pour le climat et de parvenir, via des actes concertés de diplomatie parlementaire, à des accords sur les pertes et dommages correspondant aux responsabilités historiques des pays industrialisés.



Sénatrice **Blanca Ovelar** (Paraguay), présidente de ParlAmericas

« L'adoption de mandats importants durant le 9e Sommet des Amériques comme lors de la 52e Assemblée plénière de l'OEA pour promouvoir la participation parlementaire à la prise de décision à travers ParlAmericas démontrent clairement, d'une part, que les espaces multilatéraux les plus importants de la région reconnaissent de façon unanime l'intérêt de la diplomatie parlementaire en tant qu'outil fondamental dans les relations internationales dans l'hémisphère; et d'autre part, que ParlAmericas se distingue comme l'instance par excellence permettant aux parlementaires des Amériques et des Caraïbes de participer au système interaméricain. »



Membre de l'Assemblée **Wilma Andrade** (Équateur), vice-présidente pour l'Amérique du Sud du Réseau pour un parlement ouvert de ParlAmericas

« Nos propres expériences au sein de ParlAmericas - que ce soit lors de dialogues pour encourager l'adoption d'initiatives pour un parlement ouvert, dans notre engagement à promouvoir une action climatique audacieuse, notre participation à des missions d'observation électorale, ou notre défense sans limite de la démocratie et de la bonne gouvernance dans l'hémisphère - confirment nécessité de favoriser des espaces pour exercer la diplomatie parlementaire dans les Amériques et les Caraïbes. »



Epsy Campbell, ancienne vice-présidente du Costa Rica et conférencière de la 19e Assemblée plénière de ParlAmericas.

« Nous devons promouvoir dans les espaces que nous occupons respectivement un humanisme axé sur les personnes, la dignité humaine, la paix et les soins. Un humanisme qui inspire à son tour un multilatéralisme permettant de discuter des grands sujets en lien avec la survie des êtres humains et le bien commun. Un multilatéralisme qui doit être paritaire, multiculturel et pluriethnique. »



ÉLECTIONS AU CONSEIL DE PARLAMERICAS 2022-2024

ParlAmericas est dirigée par des parlementaires et pour les parlementaires, avec un Conseil composé de 21 sièges représentant des pays d'Amérique du Nord, du Centre et du Sud, et des Caraïbes. De plus, le Conseil compte des membres d'office du pays hôte de l'Assemblée plénière, la ou le président sortant de ParlAmericas, les directeurs de la ParlAmericas Corporation, le Secrétariat international de ParlAmericas et le Secrétariat international de l'OEA. Les membres du Conseil sont élus pour un mandat de deux ans par les parlements membres de ParlAmericas durant l'Assemblée plénière annuelle.

La sénatrice **Blanca Ovelar** (Paraguay) et l'honorable **Bridgid Annisette-George** (Trinité-et-Tobago), présidente de la Chambre des représentants, ont été réélues par acclamation en tant que présidente et vice-présidente de ParlAmericas, respectivement.

De plus, les représentants sous-régionaux suivants du Conseil de ParlAmericas ont été réélus :

Représentants de l'Amérique du Nord :

- Canada
- Mexique

Représentants de l'Amérique centrale :

- Costa Rica
- Nicaragua

Représentants de l'Amérique du Sud :

- Colombie
- Suriname
- Guyana

Représentants des Caraïbes :

- Barbade
- Jamaïque

En outre, la députée **Daniella Cicardini** (Chili) a annoncé que le Congrès national du Chili accueillera la 7e Rencontre du Réseau pour un parlement ouvert de ParlAmericas, qui aura lieu en 2023.

PAYS REPRÉSENTÉS



Belize



Colombie



Guyane



Nicaragua



Suriname



Bolivie



Costa Rica



Honduras



Panama



Trinité-et-Tobago



Canada



Équateur



Jamaïque



Paraguay



Chili



Grenade



Mexique



Sainte-Lucie



Cette rencontre a été possible grâce au soutien généreux du
Gouvernement canadien par l'entremise d'Affaires mondiales Canada.



Retrouvez ParlAmericas sur [Apple Podcasts](#), [Google Podcasts](#) et [Spotify](#) pour écouter les sessions de nos rencontres.



ParlAmericas est l'institution qui promeut la **DIPLOMACIE PARLEMENTAIRE** dans le **SYSTÈME INTERAMÉRICAIN**



ParlAmericas intègre l'**ÉGALITÉ DES GENRES** en préconisant l'autonomisation politique des femmes et l'application d'une perspective d'analyse du genre dans le travail législatif



ParlAmericas travaille pour renforcer la démocratie et gouvernance en accompagnant les **PROCESSUS ÉLECTORAUX**



ParlAmericas est composé des **35 ASSEMBLÉES LÉGISLATIVES** des pays d'Amérique du Nord, Centrale et Sud, et des Caraïbes



ParlAmericas promeut les **PARLEMENTS OUVERTS** en renforçant les principes de transparence, responsabilisation, participation citoyenne, et éthique et probité



ParlAmericas organise des consultations and développe des **PARTENARIATS MULTI-PARTIES PRENANTES** avec des jeunes leaders et des organisations de la société civile



ParlAmericas facilite l'échange des **BONNES PRATIQUES** parlementaires et promeut le **DIALOGUE POLITIQUE COOPÉRATIF** dans la poursuite des Objectifs de développement durable



ParlAmericas encourage les politiques et mesures législatives pour atténuer et s'adapter aux effets du **CHANGEMENT CLIMATIQUE**



Est basé à **OTTAWA, CANADA**

Secrétariat international de ParlAmericas

703 - 155 rue Queen, Ottawa, Ontario, K1P 6L1 Canada

Téléphone : + 1 (613) 947-8999

Courriel : info@parlamericas.org

